

# Et Colégram : l'art de la récup'

**A Bourgoin-Jallieu, Et Colégram récupère les rebuts de 300 entreprises de la région pour leur offrir une nouvelle vie dans les loisirs créatifs.**



**“ Ici, c'est une vraie caverne d'Ali Baba ! ”** Dans le local de l'association Et Colégram, à Bourgoin-Jallieu, Bernadette farfouille dans les rayons, à l'affût de bonnes trouvailles. Tissus, rubans, cartons, pièces en bois, métal, plastique... Il y a de tout, du sol au plafond ! Passionnée de scrapbooking, cette retraitée vient se fournir à petit prix en beaux cartons, papiers épais, boutons et feutres pour décorer ses albums.

Le local regorge de trésors pour qui aime imaginer, bricoler, transformer... créer. Pourtant, tous ces matériaux étaient destinés à la déchèterie ou à l'incinérateur. *“ Ce sont des déchets “propres” que nous collectons auprès d'entreprises de la région : chutes de production, malfaçons, rebuts... Ici, nous leur donnons une seconde vie en les proposant comme source de créativité ”*, explique Liliane Fiorio, la fondatrice

de l'association. Tout a commencé avec elle, en 1993 : *“ Je voulais permettre aux instituteurs de travailler avec d'autres matériaux que les nouilles ou le papier crépon ! ”*

## Un lieu unique en France

20 ans plus tard, Et Colégram compte 7 salariés, une trentaine de bénévoles actifs et collecte chaque année 600 m<sup>3</sup> de déchets industriels auprès de 300 entreprises en Rhône-Alpes. Elle dispose d'un local de 150 m<sup>2</sup>, mis à disposition par la ville de Bourgoin-Jallieu, où chacun peut se fournir en matériaux de récupération, moyennant une adhésion à l'association. Un lieu unique en France qui compte 3 100 adhérents, dont 1 400 structures (écoles, crèches, centres sociaux, relais d'assistantes maternelles, musées...) et 1 700 particuliers. Bricoleurs ou couturières du dimanche, artistes, enseignants,



**>> Le local d'Et Colégram est une véritable caverne d'Ali Baba, qui regorge de matériaux de récupération en tout genre.**

animateurs, étudiants en arts plastiques, créateurs en herbe... Tous ont les yeux qui brillent quand ils passent la porte. *“ Ici, on a accès à beaucoup de choses, dont certaines que l'on ne trouve pas dans les commerces. L'autre charme de ce lieu, c'est la convivialité. Les gens échangent des conseils, des idées... ”*, témoigne Claire, bénévole depuis 12 ans, qui est devenue animatrice sur le temps périscolaire dans sa commune pour réaliser des objets en matières recyclées avec les enfants.

nels de l'enfance et des ateliers de réflexion. *“ Notre objectif, c'est de sensibiliser éducateurs, parents et enfants, souligne Liliane. Il suffit de changer notre regard sur les déchets pour les voir comme source de jeu de plaisir et de créativité ! ”* ■

Sandrine Anselmetti

**>> Et Colégram, 11 passage Dolbeau à Bourgoin-Jallieu. 04 74 28 57 14, <http://etcolegram.free.fr>**

## Pourquoi ils viennent

**Marthe, 73 ans, retraitée à Saint-Quentin-Fallavier**

*“ Le cadre est très sympathique et créatif. Je viens ici chercher du matériel pour bricoler avec mes petites-filles : cartons, laine, tissus, papier, etc. On fabrique des pions, des petites décorations, des sets... Ici c'est écolo, rigolo, pédago... et petits euros. ”*



**Marie, 57 ans, assistante sociale à Pont-de-Beauvoisin**

*“ Nous sommes plusieurs travailleurs sociaux à utiliser les*

*matériaux de récupération d'Et Colégram avec un groupe de femmes en insertion que nous accompagnons. Ils servent de moyens d'expression à la fois original et ludique. Ces femmes réalisent un support créatif, en écho à leur personnalité et leur parcours professionnel, pour valoriser leurs expériences. ”*



**Lionel, 37 ans, auto-entrepreneur à Bourgoin-Jallieu**

*“ Je démarre mon activité de tapissier d'ameublement et je viens chercher des tissus épais qui peuvent me servir pour tester des prototypes d'assises. J'aime le principe de la récupération. Les différents matériaux me donnent plein d'idées de création et de décoration. ”*

Pionnière en matière de recyclage et d'économie sociale et solidaire, Et Colégram a été lauréate d'un appel à projet, lancé par le Département et ses partenaires pour soutenir l'innovation économique et sociale. Elle propose aussi des animations pour enfants et adultes autour des matériaux de récupération (fabrication d'objets sonores, création de livres sensoriels, arts plastiques...), des formations pour les profession-

## Chiffres clés

- 3 100 adhérents
- 30 bénévoles
- 7 salariés
- 600 m<sup>3</sup> de déchets récupérés
- 300 entreprises collectées